Número 514

23 de octubre de 2019

## EL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN,

## PIEZA CLAVE CONTRA UNO DE LOS LASTRES DE LA CAPITAL

\*La vinculación entre el INFO y la UAM fortalece el acceso y el conocimiento a la transparencia

\*La Unidad Cuajimalpa fue sede del Encuentro por la Transparencia en el que habló Julio César Bonilla

A finales de este año estará consolidado el Sistema Local Anticorrupción de la Ciudad de México, pieza clave contra uno de los principales lastres: la corrupción, adelantó el maestro Julio César Bonilla Gutiérrez, comisionado presidente del Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales (INFO).

Al participar en el Encuentro por la Transparencia, realizado en la Unidad Cuajimalpa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), dijo que con organismos como el INFO la transparencia llegó "con tambor batiente abriendo el Siglo XXI", toda vez que en 1977 se quedó en la base normativa del texto con el que el Estado garantizaría el acceso a la información.

"Durante 30 años no existió desarrollo reglamentario, democrático ni institucional alguno que asegurara a los mexicanos el acceso a la información pública", sino que fue hasta 2002, con la primera alternancia en el país, que se empezó a modelar un régimen en ese sentido.

En México debe atacarse la impunidad, tanto por las instituciones como por la sociedad, ya que durante muchos años la corrupción creció, tanto a escalas ínfimas, como macro, e incluso fue normalizada cuando debía ser atendida, afirmó en la mesa Dimensiones y niveles del sistema anticorrupción.

Durante mucho tiempo no se aplicaron medidas a quienes de alguna manera cometieron actos irregulares en sus funciones como servidores públicos, lo que generó que este tipo de conductas se sistematizara.

No obstante, estas faltas se pueden visualizar y enfrentar, y como parte de la búsqueda de alternativas se han creado sistemas como el anticorrupción, tanto a nivel nacional como local, que tienen como tarea principal acabar con este flagelo.

Bonilla Gutiérrez destacó la relevancia del trabajo coordinado con la UAM y el Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México (TJACDMX), quienes pueden ayudar a comprender las causas y crear mecanismos para combatir la corrupción en el país.

El INFO ha tomado "las riendas en materia de vinculación con instituciones académicas" tan destacadas como la Casa abierta al tiempo para fortalecer el conocimiento a la transparencia, al combate a la corrupción, la rendición de cuentas, la memoria histórica, el derecho a la verdad y el acceso a la información,

elementos fundamentales para la consolidación democrática de un país.

El licenciado Miguel Pérez López, académico del Departamento de Derecho de esta casa de estudios, destacó la importancia de llevar a cabo este tipo de encuentros en los que la sociedad se acerque a las instituciones y escuche a quienes tienen la responsabilidad de tomar decisiones en el ámbito administrativo o jurisdiccional en beneficio de los alumnos.

El doctor Edwin Cuitláhuac Ramírez Díaz, académico de la Unidad Cuajimalpa, sostuvo que la manera como se estructuran los sistemas locales de transparencia, fiscalización y anticorrupción son un referente teórico que permite entender este último tema.

El modelo de la participación ciudadana pretende propiciar el empoderamiento de la ciudadanía participando en decisiones públicas y el gran reto de estos sistemas anticorrupción nacionales y locales es lograr la coordinación institucional, que propicie un medio que brinde resultados.

Los magistrados del TJACDMX, Rebeca Gómez Martínez e Irving Espinosa Betanzo, destacaron la relevancia de la creación del Sistema Nacional Anticorrupción y sus modelos a nivel local, porque con estos instrumentos se dará la batalla frontal a uno de los principales problemas de México: la corrupción y por el que el país está colocado en malos índices de percepción en el nivel internacional.

